

Escasea el agua, pero “Nuevo Surco” continúa labrando

Hablar del tiempo es un tema recurrente en general y en particular cuando la climatología parece trastocada. Lluvea poco y “se echan de menos los inviernos de antes”, se escucha decir a los mayores. No les falta razón, porque los datos pluviométricos son inequívocos y apuntan a la baja. Pasamos un otoño escaso en lluvias y llevamos un invierno aún más seco y sin nieve en las cumbres, al menos hasta el punto en que hilvanamos estos párrafos. Un drama para los acuíferos, que seca los manantiales y merma el caudal de las galerías.

También es verdad que la memoria meteorológica es flaca y a menudo nos dejamos llevar por impresiones subjetivas, cuando no olvidamos las penurias sufridas por nuestros antepasados, que atravesaron periodos de extrema sequía, como los llamados “años de la seca”, al final de la década de los años cuarenta y comienzo de los cincuenta del siglo pasado. Entonces las galerías eran pocas en general, e inexistentes en la mitad sur de La Palma, donde no existían canales ni redes de distribución como en la actualidad. Las fuentes eran contadas y la única agua disponible era la que caía del cielo y se acumulaba en los pocos aljibes del mundo rural. Esa era la realidad de nuestro municipio hasta entrada la década de los sesenta del pasado siglo, que malvivía de los cultivos de secano y conseguir agua para beber las personas y los animales era un martirio.

Muchos de los mayores, que peinamos más años que canas, tuvimos la oportunidad de vivirlo y aunque no sea grato contarlo, conviene no olvidar y explicarlo a las generaciones más jóvenes que ya nacieron con grifo en los hogares. El agua es un recurso escaso, imprescindible para la vida y el bienestar de los pueblos, del que todavía carecen millones de seres humanos y que otros malgastamos con excesiva alegría. En Canarias, sin las desaladoras, la situación sería ya dramática, como ya lo fue en el pasado antes de los pozos y galerías, cuando la población era la décima parte de la actual y no se había producido el boom turístico de las últimas décadas.

Conscientes de esa realidad, este año desde la asociación cultural Nuevo Surco, hemos querido abrir el habitual resumen de las actividades realizadas durante el último año, con un mensaje diferente, relativo a la educación ambiental y al compromiso cultural que guían nuestros estatutos fundacionales.

El espacio que generosamente nos brinda la Corporación Municipal es limitado y únicamente nos permite relacionar en plan telegráfico a las principales iniciativas del año 2023, novedosas o asentadas sobre la experiencia de años anteriores. Demuestran que el éxito se mantiene y el ánimo general no decae. Todos sabemos desturronar, pero surcar derecho es patrimonio de unos pocos; sin éstos las huertas quedarían de tesón, justo es reconocerles el mérito que merecen.

- 15.02.2023: “La fiesta del almendro en flor”, un año más nos lleva al pintoresco pueblo de Puntagorda, que celebra la siempre espectacular floración invernal de los almendros.
- 18.03.2023: Con motivo de la celebración del “Día del Municipio”, bajo el epígrafe de “Mazo en panorámicas”, se organiza un recorrido por los diferentes miradores del municipio, descubriendo vistas inéditas para la mayoría de los asistentes. El mismo día por la tarde, Nuevo Surco aplaude el reconocimiento a D. Vicente Blanco Pérez, como Hijo Predilecto de Villa de Mazo, celebrado en el centro cultural Andares.
- 16.04.2023: La inquieta sección de “Amigos del Clásico”, integrada en Nuevo Surco, participa en el Carnaval de Día de El Llanito Breña Alta, invitada por la Asociación de Vecinos de este barrio.
- 13.05.2023: Un nutrido grupo de “surqueros” visita la “Fiesta y Romería” del Valle de Las Cruces (Machín-Garafía), una festividad cargada de hondo significado cultural.

- 21.05.2023: De nuevo “Amigos del Clásico” pone en marcha su pulimentada caravana camino de una visita guiada al interesante “Parque Arqueológico El Tendal”, en el barranco de San Juan del municipio norteño de San Andrés y Sauces.
- 09.06.2023: Como todos los años, las semanas previas a la celebración del Corpus, la sede de Nuevo Surco se transforma en un taller permanente en el que los vecinos cumplen con su cometido entre olores a poleada y flores secas picadas. Si el calendario lo permite, como ocurrió este año, siempre queda un hueco para rellenarlo con un generoso escaldón de clausura, que premia el esfuerzo y estimula la convivencia. La tormenta “Óscar”, retrasó la fiesta, pero no pudo con la ilusión y entrega del pueblo.
- 10.06.2023: Todavía con la resaca del Corpus, Nuevo Surco organizó una excursión a San Antonio del Monte, otra manifestación plural de cultura, que concentra en torno a la Ermita del «Santo de los Cordones» a miles de palmeros, donde jóvenes y mayores se confunden al ritmo de la música, la feria ganadera y el olor a carne asada de los típicos ventorrillos. El regreso, por la carretera de El Roque, nos permitió disfrutar de la última floración de la cumbre insular, iluminada por la luz mortecina del atardecer.
- 11.06.2023: Asociada a la festividad de Corpus, con la colaboración de distintas agrupaciones insulares “Amigos del Clásico” organiza una exitosa exposición de vehículos antiguos, clásicos y de competición, clausurada con un almuerzo de fraternidad.
- 15.06.2023: La asociación viaja a Tenerife, para celebrar la “Infraoctava del Corpus de La Orotava”. Previamente, durante la mañana, la expedición visitó la Basílica de Candelaria, regida por la Comunidad de Dominicos. Tras la misa concelebrada por un padre dominico y don Emiliano párroco de la Villa de Mazo, el presidente de Nuevo Surco, don Antonio Henríquez, hizo entrega de una “candela” como ofrenda a la Virgen, elaborada por el artesano don Víctor García. Compartimos el almuerzo en la Orotava con el entrañable y recordado compañero Teófilo Barrera Tabares, alias “Filín”, activo miembro de la Asociación, que tristemente nos dejaría días después. Para él nuestro emocionado recuerdo.
- 4.08.2023: Tradicional peregrinación de “La víspera de Las Nieves”, acompañados por la Agrupación de Castañuelas de Breña Alta. Tras la solemne procesión nocturna, la comitiva de peregrinos ofreció como ofrenda a la Virgen una alfombra de flores al mejor estilo corpusero.
- Tras el paréntesis estival, Nuevo Surco no ha dejado de comprometerse con diferentes actividades relacionadas con la restauración del Camino de La Cubana, que une los tradicionales caminos de La Faya con el de El Poleal; descanso del Llano de Los Difuntos, restaurado en colaboración con el Ayuntamiento de la Villa; asistencia a diferentes actos culturales; etc.

Cerramos el año y esta apresurada relación, con el tradicional Belén de la sede de Nuevo Surco, dirigido por don Berto “El Maestro”, que se inspiró en una estampa de los años 30 del pasado siglo para recrear magistralmente el entorno pretérito del Santuario de la Virgen de Las Nieves, recuperando con gran fidelidad la naturaleza y cultura de la época.

Asociación Cultural Nuevo Surco
La Rosa-Villa de Mazo.